



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Sociólogo español habló de la multiculturalidad en el siglo XXI

5 MAY 2010 | Sociedad



El Dr. Ángel San Juan Marciel analizó como abordar la multiculturalidad y la interculturalidad.

Recientemente en la Sede de Occidente se llevó a cabo la conferencia *De la multiculturalidad a la interculturalidad en las sociedades del siglo XXI*, tema abordado por el sociólogo Dr. Ángel San Juan Marciel, docente de la Universidad de Salamanca, España.

En su disertación, el investigador se refirió a los cambios que se han presentado en la sociedad en los últimos años, especialmente en una sociedad en la que predomina el interés económico más allá del humano.

Aunado a esto, según el Dr. San Juan la migración creciente en la mayoría de los países, ha provocado la presencia de una diversidad cultural a nivel mundial, haciendo que las sociedades sean multiculturales.

Es por ello que el investigador destaca la importancia de la interculturalidad, ya que ésta tiene como “objetivo fundamental convivir en un espacio físico en el cual, con la independencia de la edad, del credo religioso, de política, de raza, etc., todos tienen los mismos derechos y las mismas obligaciones”.

Con respecto a esto, el investigador destaca que en un mundo multicultural hay que adaptarse, no se puede imponer un modelo ya que todas las culturas tienen el derecho a expresarse con sus propios valores y costumbres.

Señaló que en el mundo existen ‘184 estados independientes, 600 grupos de lenguas vivas, 505.000 grupos étnicos y tienen que convivir en el espacio físico en donde el respeto tiene que ser el que marque la relación.”

El especialista mencionó que ante esta situación los sistemas educativos tienen que hacer reformas importantes ya que se debe enseñar en las aulas a las personas a ser democráticas, tolerantes y ofrecerles las herramientas necesarias para poder asumir una nueva situación en la convivencia humana.

Indicó que “si no hay una reforma profunda en la manera de tratar a los que vienen de afuera podemos ser reductos de xenofobia y racismo, y eso no es asumible (sic) en el mundo educativo”.

San Juan finalizó su disertación señalando que se debe poner en el centro a la persona con independencia del origen étnico, social, económico, ideológico, etc. “En la medida en que seamos capaces de resolver todo con el dialogo, el consenso y la comunicación seguro que vamos a mejorar la sociedad” concluyó.

El Dr. Ángel San Juan Marciel es profesor titular de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Salamanca y fue director fundador del Instituto de Estudios de Iberoamérica y Portugal de la misma universidad.

**Grettel Rojas Vásquez**  
Periodista Sede de Occidente  
[grettel.rojas@ucr.ac.cr](mailto:grettel.rojas@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [multicultural](#), [grupos étnicos](#), [sistemas educativos](#).